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из и с т о р и и  томской 

комсомольской ОРГАНИЗАЦИИ

Первые комсомольские организации в Си
бири стали возникать сразу же после разгро

ма колчаковщины и восстановления власти Со
ветов. Томск был освобожден 17 декабря 
1919 года.

24 декабря 1919 года Томский партийный 
комитет вместе с представителями политот
дела 30-й стрелковой дивизии пятой армии про
вел многолюдный митинг молодежи города в 
Интимном театре (теперь кинотеатр имени 
А. М. Горького). На этом митинге и было 
положено начало созданию комсомола в Том
ске.

5 января 1920 года в помещении гостини 
цы «Россия» (теперь здание облвоенкомата) 
состоялось первое организационное собрание 
членов Коммунистического Союза Молодежи 
гор. Томска, на котором присутствовало 140 
комсомольцев и много несоюзной молодежи. 
Собрание открылось пением «Интернациона
ла». После отчета оргбюро был принят Устав 
Российского Коммунистического Союза Моло
дежи. Оргбюро было переименовано в коми
тет, в состав которого было избрано 6 чело
век.

В феврале 1920 года были проведены орга
низационные собрания в четырех районах го
рода и избраны райошпле комитеты РКСМ, 
которые взялись за работу по созданию ком
сомольской организации в городе.

В конце апреля 1920 года было создано 
Томское уездное бюро, а 14 мая состоялась 
первая уездная конференция РКСМ. Ее по
вестка весьма характерна для того времени. 
Например, на конференции были рассмотре 
ны вопросы: 1) текущий момент и борьба с 
разрухой, 2) о субботниках, 3) доклад о поли
тической работе, 4) доклад о культурно-про
светительной работе, 5) доклад о работе в де
ревне и др.

20 августа 1920 года состоялся первый 
Томский губернский съезд РКСМ. К этому 
времени в комсомольской организации губер
нии было более 14800 членов, в том числе в 
Томске и Томском уезде — 2800.

Весной 1920 года, когда империалисты 
начали свой третий по счету поход против 
молодой Советской России, Томская партий
ная организация послала на польский фронт 
559 добровольцев. Томский губком комсомола 
постановил послать на Западный и Южный 
фронты 500 комсомольцев-добровольцев.

Комсомол Сибири провел мобилизацию на 
командные курсы. Томский губком РКСМ 
послал иа курсы красных командиров 38 
комсомольцев.
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комсомолии Т П И
4- В 1923 году бы

ла основана комсомоль
ская организация Том
ского технологического 
института. К концу это
го года она объединя
ла более 100 комсо
мольцев. Они были 
инициаторами научно- 
технических кружков, 
открыли красный сту
денческий клуб, раз
вернули деятельность 
спортивных обществ, 
организовали воспита
тельную работу среди 
студенчества.

Коммунисты и ком
сомольцы в то время 
составляли более 12 
процентов общего чис
ла студентов.

4-  В 1924 — 25 учеб
ном году в институте 
было 223 комсомольца, 
в связи с чем ячейка 
ВЛКСМ института 
была разделена на че
тыре факультетских 
ячейки.

4 -  В 1928 году по 
призыву VIII съезда 
ВЛКСМ комсомольцы, 
молодежь смело пере
ступили порог высшей 
школы. В этот период 
наш институт в своих 
аудиториях и лабора
ториях обучал до 3500 
студентов. Комсомоль
ская организация нас
читывала 1400 чело
век.

- 4-  1942 год. 700 
студентов института 
подали заявления о 
зачислении их в Си
бирскую добровольче
скую дивизию. Среди 
них лучшие комсомоль
цы: Седаков, Куцепа- 
ленко, Курочкин, Ща 
рапина и другие.

4- 1943 год. Ком
сомолка Томского тех
нологического инсти
тута Александра Пос- 
тольская совершила 
героический подвиг в 
бою с фашистами.

4-  1949 год. Лучшая 
комсомольская 166-я
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к о м с о м о л ь с к а я , ву з о в с к а я ...
25 ОКТЯБРЯ, В КАНУН 45-ЛЕТИЯ ЛЕНИНСКОГО КОМСОМО 

ЛА, ПРОХОДИЛА XVIII КОМСОМОЛЬСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
ТПИ С ОТЧЕТНЫМ ДОКЛАДОМ ВЫСТУПИЛ СЕКРЕТАРЬ КО 
МИТЕТА ВЛКСМ ВЛАДИМИР ГРОШЕВ.

В РАБОТЕ КОНФЕРЕНЦИИ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ РЕКТОР 
ИНСТИТУТА ПРОФЕССОР ДОКТОР А. А. ВОРОБЬЕВ, ПРОРЕК
ТОРЫ ПО УЧЕБНОЙ И НАУЧНОЙ РАБОТЕ А. П. КАЗАЧЕК И 
Г. Н КОК. СЕКРЕТАРЬ ПАРТКОМА ИНСТИТУТА В. С. КОЛЕС
НИКОВ, ДЕЛЕГАЦИИ НОВОСИБИРСКОГО ЭЛЕКТРОТЕХНИЧЕ 
СКОГО, КЕМЕРОВСКОГО ГОРНОГО, ОМСКОГО ПОЛИТЕХНИ- 
ЧЕСКОГО И ТОМСКОГО МЕДИЦИНСКОГО ИНСТИТУТОВ.

ПОДРОБНЫЙ ОТЧЕТ О РАБОТЕ КОНФЕРЕНЦИИ МЫ ПУБ
ЛИКУЕМ СЕГОДНЯ НА 2-й И 3-й СТРАНИЦАХ.

группа на экзамена
ционной сессии из 85 
оценок получила 80 от
личных и 5 хороших.

4 -  1959 год. Комсо
молия ТПИ выступила 
инициатором перест
ройки научно - иссле
довательской работы 
студентов института.

4-  1961 год. Поли
техники выступили 
инициаторами по орга
низации подготови
тельных курсов для 
абитуриентов, создали 
факультет общест
венных профессий.

4  1962 год. Комсо
молия выступает за 
внедрение научно-ис
следовательской рабо
ты студентов в учеб
ные планы.

В том же году ком
сомольская организа
ция ФТФ собрала и 
сдала 15 тонн метал
лолома, отработала на 
благоустройстве 500 
часов, создала пять 
бригад для поездки на 
село. 80 студентов- 
комбайнеров факуль
тета участвовали в 
уборке урожая.

4- 1963 год. Во вто
рой «День комсомолии 
ТПИ» студенты нашего 
института отработали 
более 15.000 часов.

Летом и осенью это
го года более 6000 сту
дентов ТПИ трудились 
на полях колхозов и 
совхозов, на лесах

Юность мира! Неуемных племя!

Над тобою славы ореол.

Жар сердец, порыв больших

стремлений

Отдаешь ты людям, комсомол!

Ты живешь в преддверьи

коммунизма,

_ 1 дорогой Ленина идешь.

И во имя новой, светлой жизни 

Ты себя сегодня отдаешь.

К ШУИ 45 -л е т и я
26 октября состоялся 

вечер, посвященный под
ведению итогов третьего 
трудового семестра. На 
вечере был зачитан прй- 
каз ректора о награжде
нии большой группы сту-

сельскнх строек, на 
строительных объектах 
института и города. 
Целинный отряд ТПИ 
занял первое место по 
Целинному краю. Вы
работка на каждого 
члена отряда состави
ла 3720 рублей в ме
сяц, что на 900 руб
лей больше отряда 
харьковчан, занявшего 
второе место.

Командир отряда 
целинников ТПИ Вла
димир Шувариков 
награжден медалью 
«За освоение целины». 
Большой отряд сту
дентов награжден По
четными грамотами 
ЦК ВЛКСМ, Томского 
обкома и горкома 
ВЛКСМ.

дентов, отличившихся на
стройках области и на 
целине. Командиру це
линного отряда Владими
ру Шуварикову была 
вручена медаль «За освое
ние целины».

В честь 45-летня ком
сомола состоялась эста
фета на первенство ин
ститута. Первое место 
заняла команда ФТФ. 
она завоевала кубок и 
ценный приз "комитета 
комсомола.

26 октября представи
тели ТПИ, ТГУ, ТГПИ, 
НЭТИ, КГИ. ОПИ подпи
сали обращение к вузам 
Западной Сибири и горо
дов Красноярска и Сверд
ловска о проведении в го
роде Томске в середине 
марта 1964 года семинара 
комсомольского актива.

♦♦ ЦИФРЫ И ФАКТЫ ♦♦

В 1918 г. в рядах комсомола насчитывалось 22 тысячи 100 чле
нов, ныне комсомол объединяет свыше 20  миллионов юношей н де
вушек.

Герой Советского Союза, летчикжосмонавт комсомолец В. Ф. Бы
ковский впервые в истории был принят в ряды КПСС, находясь в 
космосе.

Свыше 22 процентов депутатов Советов депутатов трудящихся — 
молодые люди. В Верховном Совете СССР более 200  депутатов мо
ложе 30-летнего возраста.

Только за последние годы при непосредственном участии комсо
мольцев в стране сооружено 48  домен и мартенов, 34  прокатных ста
на н цеха, 54 химических производства, 40  угольных шахт, проложе
но 8 тысяч и электрифицировано более 6 тысяч километров желез
ных дорог.

Комсомол шефствует над строительством более чем 2 тысяч 
объектов, 160 из которых являются всесоюзными ударными строй
ками в 1963 году.

Большая химия — центр внимания комсомольского шефства. В 
1963 году комсомол взял под свое шефство 50 новостроек химии.

Свыше 8 тысяч молодых строителей награждены орденами и ме < 
далями, 30 человек удостоены звания Героя Социалистического 
Труда.

В годы рождения комсомола в организации были единицы комсо
мольцев с высшим образованием, сейчас каждый второй комсомолец 
имеет среднее и высшее образование.

Свыше тысячи молодежных и студенческих организаций различ
ных направлений более чем из 100 стран мира поддерживают по
стоянные связи с молодежными организациями СССР.



Решения Пленума ЦК КПСС —в жизнь

Шажшое змеыо 
идеологическом  работы юность

В подготовке кадров 
специалистов, в их трудо
вой и идейно-политиче
ской закалке важнейшее 
место принадлежит про
паганде марксизма-ле
нинизма — решающему 
звену всей идеологиче
ской работы.

Пропаганда марксизма- 
ленинизма в вузе осу
ществляется не только 
через преподавание об
щественных наук. Июнь
ский Пленум ЦК КПСС 
указал на необходимость 
повысить роль всех от
раслей науки в формиро
вании коммунистического 
мировоззрения, в идейно- 
научном воспитании на
рода. Руководствуясь 
этим указанием, партий
ная организация институ
та и строит свою рабо
ту. Состоявшееся недав
но партийное собрание 
института обязало парт
ком и партбюро факуль
тетов наряду с улучше
нием изучения общест
венных наук усилить 
контроль за идейно-тео
ретическим уровнем всех 
дисциплин, изучаемых в 
институте.

На протяжении ряда 
лет одним из слабых мест 
идеологической работы 
в институте оставалась 
лекционная пропаганда 
во внеучебное время. В 
этом году решено покон
чить с этим нетерпимым 
положением.

С начала текущего 
учебного года по совмест
ному плану партбюро ка
федр общественных наук 
и партбюро рабочих. и 
служащих регулярно чи
таются лекции на обще
ственно - политические 
темы по всем хозяйст

венным службам • инсти
тута. Уже прочитаны 
лекции об июньском Пле
нуме, о сущности разно
гласий с руководством 
КП.Н и другим вопросам. 
Прошел семинар для аги
таторов групп по материа
лам Пленума. Для слу
шателей теоретических 
семинаров в Доме уче
ных читалась лекция о 
реакционной сущности 
буржуазной идеологии. В 
актовом зале института 
была поставлена лекция 
о международном поло
жении. К сожалению, на 
эту лекцию, вызвавшую 
большое внимание и ин
терес присутствующих, 
пришло лишь около ста 
человек, в том числе 
только пять преподава
телей общетехнических и 
специальных кафедр.

Вызывает удивление 
такая пассивность препо
давателей. В условиях 
возрастающего интереса 
студентов к международ
ным и другим обществен
но-политическим пробле
мам она не допустима. 
В дальнейшем предпола
гается не реже одного 
раза в месяц в актовом 
или конференц-зале ин
ститута ставить лекции 
для научных работников 
по актуальным вопросам 
общественной жизни, нау
ки и техники, литерату
ры и искусства.

Будут учтены пожела
ния самих научных работ
ников по тематике лек
ций. Пожелания следует 
направить в 'партком.

Необходимо организо
вать регулярное чтение 
лекций, проведение бесед 
за круглым столом, вече
ров вопросов и отве

тов в красных уголках 
студенческих общежитий. 
Эта работа уже заплани
рована комитетом ВЛКСМ 
совместно - с кафедрами 
общественных наук, ус
пех ее во многом будет 
зависеть от активности 
комсомольских организа
ций, от ответственности 
за свое дело политруков 
общежитий. В ответ на 
запросы студентов в ок
тябре по всем студенче
ским общежитиям прово
дятся лекции о сущности 
разногласий руководства 
КПК с. международным 
коммунистическим движе
нием.

Кафедра общественных 
наук, кроме того, наме
рена провести в этом 
семестре Студенческие 
конференции по темам: 
о революционных и трудо
вых традициях КПСС, 
о проблемах развития ми
рового революционного 
движения. Предполагают
ся студенческие встречи с 
участниками Великой 
Отечественной войны, 
экскурсии по памятным 
местам Томска, обсужде
ние художественных” про
изведений и т. и. , В ок
тябре начнет занятия 
университет культуры по 
четырем факультетам: 
музыкальному. изобра
зительного искусства, при
кладного искусства и фа
культету здоровья.

Необходимо сделать все 
эти важные и интерес-. 
ные дела достоянием ши
рокой массы студентов, 
научных работников, ра
бочих и служащих ин
ститута.

О. ТУТОЛМИНА, 
член парткома института.

Работу по коммунистическо- певаемость по институту по ре- ваясь высокой успеваемости и 
му воспитанию всесторонне зультатам весенней сессии со- качества учебы. Геологи вновь 
развитых, высококвалифициро- ставила 82,9 процента. Только заняли первое место по абсо- 
ванных специалистов комитет 34,5 процента студентов зани- лютной усцеваемости — 91 
комсомола, как отметил доклад- мается на «хорошо» и «отлич- процент. И в то же время там, 
чик, вСл по следующим но». Успеваемость комсомола- где работа ведется как меро
главным направлениям: учебно- цев составляет 83,6 процента, приятие, без огонька, находятся 
исследовательская, политико- т. е. 17 процентов не справ- «объективные» причины низ- 
воспитательная и организацион- ляется с основной задачей — кой успеваемости. Чем могут 
ная работа. Эти глазные нап- учебой. Все это должно вызы- объяснить безобразно низкую 
равления возникли в результа- вать у нас большую тревогу успеваемость. комсомольцы 
те анализа задач и условий и озабоченность. ЭРУФа— 77,1 процента? Здесь
работы институтской комсо-  ̂ „ не было главного — единства
мольской организации. “ ° . т0. что с этой задачей всех: деканата, партийной,

УЧЕБНО- мь* можем справиться, говорит профсоюзной и комсомольской
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКАЯ работа комтомольских органи- организаций в решении главной 

РАБОТА зации АВГФ и ХТФ. Закончив задачи — борьбы за резкое
зимнюю сессию С низкими по- у л у ч ш е н и е  у гп ек я е м о ети  К ее

" Й 2 "  Р™ б 1 ,й СЖ » ™ с  » » " " •  »  работали^

дает возможность более де
тального освоения изучаемых 
наук. Вот почему в этом году 
комитет комсомола начал свой 
отчет не просто с учёбной рабо
ты, а объединил его в один 
раздел с учебно-исследова
тельской работой.

Учебная комиссия комитета 
комсомола приступил^ к своей 
работе в ноябре прошлого года.
Она начала направлять комсо
мольские организации факуль
тетов на борьбу за глубокие и 
прочные «теоретические' знания, 
за овладение студентами навы
ками практической работы по 
специальности. Для этого сов
местно с учебным сектором 
парткома института была со
ставлена памятка основных 
направлений работы учебных Отчитывается секретарь ко- Ударников коммунистического
комиссий факультетов, систе- митета В. Грошев. труда среди них: Мазур, Наза-
матически проводились семина- 3 ' 4*' Оставлянчих
ры на которых рассказыва- Проводились общие собра- (л1Ф). 243 человека боролись 
лось об опыте работы учебных ния сотрудников и студентов за это звание, участвовали в 
комиссий заслушивались отче- факультетов; где решался один группах по рационализации, 
ты и т. д. вопрос — учебный. Смотр Лучшей группой по производ-

Но ясно что никакая учеб- групп, связь с родителями от- ственному обучению за 1962— 
яая комиссия не решит глав- стающих студентов и с пред- 63 годы признаны группы 
ного вопроса — повышения ус. приятиями, хозстипендиаты ко- 431-4 и 721-4. 
певаемости, улучшения качест- торых плохо успевают, достоян- Улучшилось по сравнению с 
ва учебы если в стороне бу- ный контроль за текущей успе- прошлыми годами качество на
дут треугольники групп, сами ваемостью и посещаемостью — учной работы студентов. Об- 
комсомольцы Абсолютная ус- все это помогло значительно щее число студентов, занимаю- 

У  улучшить учебу. щихся научной работой, состав-
«ЗА КАДРЫ» ” Хорошо работает комсомола- ляло 2200 человек. За прошед-

30 ОКТЯБРЯ 1963 г. ская организация ГРФ, доби- ший учебный год ими спроекти

ровано 115 приборов, устано
вок, стендов.

Получило дальнейшее рас-; 
пространение реальное -дипло-' 
мирование и курсовое проекти
рование. Ежегодно нашими 
студентами выполняется около 
1000-— 1200 различного рода 
проектов и работ. 40 процентов 
из них непосредственно связа
ны с производством.

Однако в организации НИРС 
имеются еще крупные недостат
ки. Комсомольские организации 
факультетов и особенно курсов 
и групп еще не уяснили того, 
что но научной деятельности 
студентов необходимо вести 
такую же работу, как и по 
учебной. В результате этого 
слабо идет организация НИРС 
снизу, отсутствует повседнев
ный комсомольский контроль 
за тем, как занимаются сту
денты научной работой. Коми
тет комсомола и комитет 
ПИРС не смогли организовать 
как следует пропаганду научно
го опыта работы НИРС.

ПОЛИТИКО
ВОСПИТАТЕЛЬНАЯ

РАБОТА
Ни один выпускник институ

та не сможет работать созна
тельно и перспективно б рпоху 
строительства коммунистическо. 
го общества, если он не обла
дает достаточно прочными зна. 
ниями основ марксизма-лени
низма. В марксистско-ленин
ском воспитании комсомольцев 
института первую скрипку игра
ют кафедры общественных на
ук. Однако комсомольские орга
низации института не имеют 
тесной связи с этими кафедра
ми, слабо контролируют сту
дентов-комсомольцев по обще
ственно-экономически м дисцип
линам. Отсюда и низкая успе
ваемость, и качество учебы по 
этим дисциплинам. Особенно 
плохо успевали по обществен
ным наукам студенты I курса 
механического и теплоэнерге
тического факультетов.

В отчетном году комитетом 
комсомола проведено несколько 
общеинститутских политических 
мероприятий, главными из ко
торых, несомненно, являются 
IV фестиваль ТПИ, Дни комсо
молии и др.

ты живешь». Вот в основном и 
вся работа, которую проводил 
сектор комитета комсомола, от
ветственный за политико-вос
питательную работу в общежи
тиях.

А то, что политико- воспи
тательную работу в общежи
тиях проводить можно и при
чем интересно, показывает 
опыт работы химиков (политрук 
Лиля Сергеева). Вечера отды
ха, клуб интересных встреч, 
диспуты, музыкальные вечера 
поэзии — вот перечень полити
ко-воспитательной работы в 
общежитии . химиков, однако 
так было далеко не везде.

В некоторых общежитиях 
студсовет подменил роль проф
союзной организации института, 
отвечая за быт формально, а 
не по существу. Не понятно, 
чем занимался в этом году от
дел студенческих общежитий. 
Работу, которую должен был 
проводить этот отдел вместе со 
своим многочисленным штатом, 
с успехом могут выполнять 
студкомы общежитий во главе 
с грамотными, хорошо подоб
ранными кадрами председате
лей, работающих на половине 
ставки коменданта.

зывал их, учебная комиссия 
отмечала и наказывала, соби
рали данные, а практической 
работы по повышению успе
ваемости не было.

Такими же причинами 
объясняется и положение на 
механическом факультете, ко
торый съехал со второго места 
на седьмое по абсолютной ус
певаемости и на последнее по 
качеству учебы, и на ТЭФ, 
прочно занимающем последнее 
место в институте.

В своей работе по улучше
нию производственного обуче
ния студентов комитет комсо
мола руководствоватся законом 
«Об укреплении связи высшей 
школы с жизнью». 26 рабочим- 
студентам присвоено звание

039,061и530-3
- ПОБЕДИТЕЛИ

К О Н К У Р С А
Итак, подведены ито

ги конкурса на лучшую 
группу нашего института. 
Пока их только три. Но 
надеемся, что их будет 
несомненно больше, по
тому что комсомолия 
института объявила
1963— 1964 учебный год 
годом группы.

Победители награждены 
Почетными грамотами 
обкома ВЛКСМ. Кроме 
этого, физики 039 и 061 
групп получили право на 
поездку в Объединенный 
институт ядериой физики 
в г. Дубна, а химики 
530-3 группы — туристи
ческую путевку на поезд
ку по стране.

Поздравляем с заслу
женной наградой!

Комитет комсомола непосред
ственно руководил политико
массовой работой в общежитиях 
(отв. член комитета Юра 
Кушнер). По инициативе этого 
сектора был проведен смотр- 
конкурс на лучший красный 
уголок общежитий. Совместно 
с парткомом института органи
зован семинар политруков. 
Выпускались общеинститутские 
фотомонтажи «Заглянем в об
щежитие» и «Товарищ, а как

С приветственным словом вы
ступает представитель НЭТИ 
В. Манзюк.

Одним из главных направле
ний в работе комсомольской 
организации института являет
ся трудовое воспитание студен
чества. С этой целью оргсек- 
тор проводил большие меро
приятия по организации вос
кресников по очистке террито
рии института от снега и мусо
ра. Большой труд наших сту
дентов был вложен в городские 
и областные мероприятия. Ки
нотеатр имени Горького, гор- 
молзавод, гостиница «Сибирь», 
Лагерный сад, строительные 
объекты института, благоуст
ройство нашего микрорайона— 
вот перечень объектов, где по- 
комсомольски трудились наши 
студенты.

Члены 441-2 группы высту
пили с инициативой в полном 
составе выехать в районы 
области для участия в строи
тельстве животноводческих 
ферм. Эта инициатива была 
поддержана комсомольскими • 
комитетами и активом вузов 
города. В колхозы было посла
но 56 строительных бригад, 
примером коммунистической 
сознательности может служить 
труд бригад Маховика (АВТФ), 
Бурлака (ТЭФ) и других.

Целинный отряд ТПИ с 
честью оправдал доверие ком
сомолки института. Вместо 
5 объектов наши целинники 
сдали 13 и завоевали первое 
место по Союзу. Это настоя
щий подвиг героев третьего 
трудового семестра.

В канун 45-летия комсомола 
делегаты XVIII общей гститут- 
ской конференции от имени 
шеститысячного комсомольско
го отряда ТПИ заявили о 
своей готовности выполнить 
решения июньского Пленума 
ЦК КПСС и III Пленума ЦК 
ВЛКСМ, вложить все свои си
лы в строительство коммуниз
ма.



КОМСОМОЛЬСКАЯ ЗОВЕТ..
ВСЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ УЧЕБЫ

Из выступления проректора по учебной работе А. П.
Казачека.

На днях общественность на
шего института чествовала 
Дмитрия Степановича Микова 
по случаю его 60-летия. Мы 
узнали, что в 17 лет он едва 
умел читать и писать, он ходил 
за сохой. Советская власть да
ла ему право учиться. И вот 
сегодня он профессор.

Он, конечно, преувеличил 
значение нашего вуза, но 
смысл попал в самую точку и 
сегодня. Почему успеваемость 
за год не сдвинулась с места? 
Возьмем некоторые статистиче
ские данные. 64 процента 
членов факультетских бюро и 
комитета ВЛКСМ учатся на 
повышенные оценки, 31 про
цент — слабо и 5 процентов 
плохо. Еще ниже качество зна. 
ний у комсоргов. О чем это 
свидетельствует? О тем, что 
прежде всего надо крепко взять
ся за учебу самим активистам.

Хороших студенческих работ много, 
а м е д а л и  ни одной. . .

Из выступления проректора по научной работе Г. Н. Кока.
Широкое участие студентов 

в научно . исследовательской 
работе является необходимым. 
Этот вопрос обсуждался и в 
прошлом году на XVII кон
ференции, возник он и в этом 
году. Почему?

Наш политехнический инсти
тут имеет хорошую базу, под
готовленный состав преподава-

БОЛЬШЕ ИНИЦИАТИВЫ
ФАКУЛЬТЕТСКОМУ БЮРО

Из выступления Ю. Солнцева, студента МФ.

выступает А. П. Казачек.

К чему .это я привел? К то
му, что молодежи нашей страны 
даны все права и возможности 
учиться. Но страна ждет и та
кой же отдачи. Уместно приве
сти здесь фразу, сказанную на 
прошлой комсомольской кон
ференции нашего института 
представителем от ТГУ:

— Вы, представители вели
чайшего вуза, а учитесь, как 
самый захудалый класс любой 
школы Томска.
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В этом году со стороны го
ловного комитета было очень 
много хороших дел. Я бы ска
зал, даже слишком много. 
Так много, что факультетские 
бюро работали на полную ка
тушку только для того, чтобы 
выполнить все начинания коми
тета, а инициатива самого фа
культетского бюро буквально 
тонула среди дел комсомолии 
института. В результате много 
штурмовщины, наскоков.

По-моему, нельзя проводить 
друг за другом два таких боль
ших мероприятия, как второй 
день комсомолии и институт
ский фестиваль. К тому же 
перед сессией.

Результаты работы факуль
тета подводятся По баллам. 
Вспоминают буквально все,

что было проделано за год. За
частую для того, чтобы догнать 
какой-нибудь факультет, начи
нают выискивать так называе
мые резервы, а именно — дав
но прочитанные где-нибудь лею 
ции и т. д. Есть предложе
ние: чтобы баллы подсчитыва
ли по проводимой факультетами 
работе в течение всего года.

телей для руководства научной 
работой студентов. Институт 
считается в числе передовых 
вузов страны. Наши выпускни
ки ценятся на предприятиях, 
как специалисты-исследователи.

В целом же научная работа 
в институте могла быть гораз
до лучшей. Она неравномерно 
распространяется по кафедрам. 
На многих кафедрах студенты 
совершенно не участвуют в на
учных делах коллектива. Пу
гает равнодушие некоторых 
студентов. Почему они не тре
буют тем для их исследователь
ской работы? Нщкно давить на 
кафедры снизу, помогать рек
торату охватить всех студентов 
научно - исследовательской ра
ботой. Надо, чтобы новый сос
тав комитета ВЛКСМ и НИРСа 
каждый раз приносил в ректо
рат уйму интересных тем и 
идей, надо, чтобы каждый сту
дент не только слушал лекции, 
а и занимался исследованием.

Каждый год Министерство

высшего и среднего специаль
ного образования проводит кон
курсы на лучшую студенческую 
работу. Но мы не. получили ни 
одной золотой медали за этот 
год. Обидно. Ведь было много 
достойных работ, даже отлнч. 
ные работы. Но из-за штур
мовщины они были оформлены 
плохо, и их нам возвращали 
обратно. В" итоге мы получили 
всего две грамоты. Позор. Всю 
работу по оформлению кон
курсных работ комитет НИРСа 
переложил на научный отдел.

До 20 ноября комитет 
НИРСа должен оформить рабо
ты и представить их к конкурсу 
на лучшую студенческую рабо
ту.

Хочется пожелать, чтобы но
вый состав комитета НИРСа 
возродил былые традиции и 
чтобы этот год стал годом боль
шого и интересного урожая 
научно - исследовательских ра
бот студентов.

Каждому комсомольцу —  

общественное п о р у ч е н и е

аоавоаас

НОВЫЙ С О С Т А В
КОМИТЕТА ВЛКСМ ИНСТИТУТА

Грошев Владимир — секретарь комитета ВЛКСМ, член

(Ьавин Станислав — секретарь по оргработе, член бюро. 
Ванин Аркадий — секретарь по политико-воспитатель

ной рабгте. член бюро.
Багрий Петр — заместитель секретаря по учебно-иссле

довательской работе, член бюро.
Резников Игорь — заместитель секретаря по работе 

творческих организаций, член бюро. х
Дурновцев Василий — ответственный за НИРС, член 

бюро.
Цыремнилов Доржи— ответственный за спортивную ра

боту, член бюро. ^
Гаврилов Владимир — ответственный за вневузов- 

скую работу, член бюро.
Прокудин Станислав — ответственный за культурно-

массовую работу, член бюро.
Лелеко Юрий — ответственный за учебную работу. 

Иванов Владимир — ответственный за НИРС.
Калмыков Владимир — ответственный за учебно-произ

водственную работу.
Козлов Валерий — ответственный за работу клуба. 
Лифанов Юрий — ответственный за работу кафе. 
Ямпольский Владимир —председатель художественного

совета.
Тимченко Вера — заведующая отделом комсомольской

жизни газеты «За кадры».
Калягин Александр — заведующий отделом комсомоль

ской жизни радиокомитета ТПИ.
Пищулин Владимир — ответственный за стенную пе

чать, председатель рекламбюро.
Часовских Михаил — ответственный за труд.
Кондратьев Михаил — ответственный за организацион

ную работу.
Гуляев Виктор — ответственный за работу ДОСААФ. 
Горина Нонна — председатель комсомольской контроль

ной комиссии.
Дель Геннадий — секретарь бюро ВЛКСМ младших

научных работников.
Яшкова Валентина — ответственная за внутрисоюзную

работу.
Царев Геннадий — ответственный за работу дружины 

ТПИ.
Нагачевская Галина — ответственная за политработу в

общежитиях.
Шахов Анатолий — ответственный за пропагандист

скую работу.
Щербакова Галина — политсектор.

Калашников Владимир — ответственный за новый на
бор.
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Комсорг говорит: «Ребята,
сегодня нужно поработать на 
воскреснике». И в ответ слышит 
двадцать возражений:

— Зачем?
— Мы уже работали.
— Почему именно наша 

о группа, а не другая?
Трудно приходится комсор- 

°  гу. Ему сказали: «Твоя группа 
§ должна отработать такого-то 
§ столько-то часов». А  действи- 
8 тельно, почему его? Чем будут 
§ заняты другие? Наверняка, 
§ организаторам воскресника при- 
§ дется разъяснять комсоргу важ- 
□ ность мероприятия, доказывать, 
8 что и другие группы работают 
 ̂ не меньше его. Затем эти 

§ разъяснения и убеждения посы- 
§ плются в ответ на возражения 
8 двадцати. И так всегда. А  вот 
8 убеждающие не всегда достига- 
8 ют желаемых результатов.
В В чем коронь зла? В неже- 
В лании комсомольцев выполнять 
о общественные поручения? Это 
о го сказать нельзя. Пусть не все 
В энтузиасты, но никто (за очень 
В редким исключением) не стоит 
о в стороне от общественной ра- 
8 боты, если видит ее полезность, 
В важность.. И еще, если он чув- 
8 ствует локоть друга, если 
В убежден, что работают все 
В группы, а не по принципу: кто

везет, на того и складывают, 
что, к сожалению, нередко и 
бывает.

В институте и на многих 
факультетах давно практикуют
ся перспективные планы на 
год. Значит, в основном, общий 
объем работ известен. Остается 
распределить его равномерно на 
все группы и проконтролировать 
выполнение. Кому это лучше 
сделать? Конечно, тем, кто бу
дет претворять планы в кон
кретные дела — комсомоль
ским группам. Для этого пред
лагается убрать из курсовых 
бюро ненужные секторы, а за 
счет сокращения секторов вве
сти в бюро ксмсоргов групп. 
Они и смогут равномерно рас
пределить весь объем работ 
между собой .и  проконтролиро 
вать сроки и качество выполне
ния.

Под словом «работа» не 
следует понимать чисто физи
ческий труй? Формы работы 
здесь могут быть самыми раз
нообразными и не обязательно 
коллективными.

Некоторых может обеспо
коить судьба культурно-массо 
зых, спортивных и других сек
торов курсовых бюро. Но если 
вспомнить, что при факультета*

имеются соответствующие сове
ты, штабы и комитеты, то, мо
жет быгь, тревожиться на этот 
счет и не стоит.

Есть и много других преи
муществ перестройки курсовых 
бюро. Например, легче учиты
вать работу творческих индиви
дуальностей — лекторов, пев
цов, спортсменов и др. не толь
ко комсоргом данной группы, 
но, что особенно важно, фа
культетскими бюро. Тогда мо
жет проясниться, кто и по ка
кой причине занимал положе
ние общественного трутня, а 
следовательно, легче, будет сде
лать законом группы принцип: 
каждому комсомольцу — об
щественное поручение.

Могут, конечно, найтись и 
недостатки этой или другой 
формы. Поэтому предлагается 
в ближайшее время собрать 
пленум комитета комсомола с 
самым широким активом и об
судить формы и методы рабо
ты комсомольских групп, найти 
лучшие и взять их на воору
жение.

Решение XVII и только что 
окончившей работу XVIII ком
сомольской конференции — 
зайти отвечающие современно
сти формы и методы работы в 
руппах — должно быть вы- 
'олнено.

И. РЕЗНИКОВ.

В зале конференции



К сорокалетию разгрома белогвардейских банд на Дальнем Востоке

ГЕНЕРАЛ ПЕПЕЛЯЕВ
16 декабря 1919 г. брат премьер-министра кол

чаковского правительства генерал-лейтенант Пе
пеляев со своим штабом еще находился на 
станции Томск-1. Радиотелеграф приносил навестил 
едко «ужаснее» другого; под ударами отрядов Крас
ной Армии и партизан колчаковские войска безос
тановочно откатывались на восток. 10 декабря бе
логвардейцы вынуждены были оставить Барнаул, 
13-го— Бийск. 14-го —■ Новониколаевск (Новоси
бирск).

В Томске находились основные силы 1-й армии 
Колчака, командующим которой являлся Пепеляев. 
Генерал пытался организовать оборону Томска от 
Красной Армии. Не удалось. Под влиянием разъяс
нительной работы большевиков солдаты вышли из 
повиновения. Пепеляев пытался вывести войска из 
Томска, отправив их на восток. Но и эта попытка 
окончилась неудачей.

Получив сообщение, что почти все части колча
ковского гарнизона Томска перешли на сторону 
Советской власти и власть фактически находится 
уже в руках большевиков, Пепеляев в ночь с 4 6  
на 17 декабря с группой приверженцев бежал в 
Асино. Оттуда, переодевшись в крестьянское 
платье, он на лошадях двинулся на восток. Меры 
предосторожности оказались нелишними. Его брат 
и Колчак, пренебрегшие этим, вскоре были захва
чены в плен и расстреляны.

А Анатолию Пепеляеву удалось добраться до 
Харбина, ставшего гнездом белогвардейской эми
грации.

В ожидании «лучших времен» до 1922 года ге
нерал не проявлял особой активности и, казалось, 
совсем уже исчез с политического горизонта. Но это 
только казалось.

«На фоне безотрадной жизни в Харбине, — 
пишет И. Строд в книге «В якутской тайге», — 
Пепеляев и его приверженцы, покорные влияниям 
своей мелкобуржуазной природы, вынашивали но
вое или, вернее подновленное идеологическое обо
снование для будущей борьбы с Советской властью. 
Сквозь призму областническо-эсеровских идей им 
стало мерещиться возможным установление «все
российского крестьянского царства» с сохранением 
древних святынь «матушки Руси» и исконной пра
вославной веры, с вытекающим отсюда крепким му
жичьим укладом, с сытой и обеспеченной жизнью...

История, как будто бы нарочно, сжалилась над 
пепеляевцами, томившимися в ожидании «крестьян
ских бунтов» в России.

В один из летних дней 1922 г. Пепеляеву сооб
щили, что к 'нему прибыла делегация «повстанцев» 
из Якутии во главе со «старым революционером» 
эсером Куликовским. Посланцы «восставшего на
рода» обратились к Пепеляеву с просьбой органи
зовать в Якутию военную экспедицию и возглавить 
антисоветское выступление якутских буржуазных 
националистов.

Как образно пишет об этом И. Строд, «Пепеляев, 
услышав « призывной сигнал народа», как старый 
боевой конь, загарцевал и, закусив удила благора
зумия, помчался навстречу новой борьбе с больше
виками. Он быстро дал согласие поддержать своей 
военной мощью «якутское народное восстание», с 
тайной надеждой, что после удачи в Якутской об
ласти волна народного восстания против большеви
ков покатится дальше в Сибирь и на своем гребне 
докатит пепеляевцев до «автономной Сибири», под 
бело-зеленым стягом...»

БРАТИШКИ
В августе 1922 г. Пепеляев сформировал так на

зываемую «Сибирскую добровольческую дружину», 
основу- которой составили его соратники по 1-й ар
мии. «Дружина» насчитывала 750 «добровольцев», 
одна треть которых состояла из офицеров. Одним 
из офицеров был Михайловский, бывший колча
ковский управляющий Томской губернией.

В отличие от других белогвардейских генералов 
с их неприкрыто монархической ориентацией Пепе
ляев всячески старался показать себя в глазах дру
жинников, а затем и населения Якутии, демокра
том, чтобы завоевать себе их симпатии. Обращения 
к чинам в роде «ваше благородие», «ваше превос
ходительство» были отменены. Солдаты, обязаны 
были обращаться к высшим чинам со словами 
«брат»- «брат-генерал», «брат-подполковник» и т. д. 
В свою очередь офицеры также обязаны были на
зывать их «братьями».

Но в действительности все это было лишь поза, 
маска. Большинство «добровольцев» являлись 
отъявленными головорезами, запятнавшими себя 
кровью рабочих и крестьян. Еще во время формиро
вания «дружин» во Владивостоке наблюдались при
знаки ее разложения. Среди «братьев» царило бес
пробудное пьянство «Братишки» устраивали драки, 
насиловали женщин.

Еще большее раздолье они получили, высадив
шись на Охотском побережье. Один из пепеляев
цев, подполковник Соболев, записал тогда в своем 
дневнике: «Не только пьянство, и жестокости про
цветали в этой армии не хуже, чем в любой дру
гой. Пленных расстреливали пачками...». В другом 
месте он пишет: «Расстрел голого. Упал. Думали 
убит. До 12 часов ночи расстрелянный как-то спа
сался целый день. Затем обмороженный пришел в 
корпус, перепугав всех насмерть. Отогрели, а на

утро все же вторично расстреляли». В то время, 
как население голодало, пепеляевцы пьянствовали, 
устраивали дикие оргии, притесняя население, от
бирая у него пушнину, продовольствие. «Сегодня 
ночью, — записывал в своем дневнике Соболев, — 
у Кириллина увели из хлева двух лошадей, телку 
и зарезали... Кроме того, утащили еще и кожу... 
Командиры частей не могут не- знать мародеров. 
Найти их легко. Но не найдут. Это неважные симп
томы». «Наш поход будет почитаться историческим 
хулиганством».

Так выглядели так называемые «спасители Рос
сии» по признанию самих же пепеляевцев.

«Армия» Пепеляева постепенно разлагалась от 
грабежа и мародерства, вызывая к себе жгучую не
нависть населения. Боеспособность ее падала. Пред
принятое Пепеляевым наступление на Якутск окон
чилось полным провалом. В конце февраля 1923 г. 
его отряды под ударами Красной Армии отступи
ли от Амги в сторону Пелькана. 18 мая они сосре
доточились в Анне и Уйке на Охотском побережье. 
Часть «дружины» находилась в Охотске.

РАЗГРОМ
25 октября 1922 г. под ударами народно-револю

ционной армии белогвардейцы вынуждены были 
уйти из Владивостока. Эту дату принято считать 
временем окончания гражданской войны и интервен
ции на Советском Дальнем Востоке. Но предстояло 
еще разбить остатки белогвардейских банд числом 
более 1 000 человек, оперировавших в Якутии, на 
Охотском побережье и на Колыме.

Штаб .Краснознаменной армии принял решение 
послать на Охотское побережье экспедиционный 
отряд для ликвидации белогвардейцев. Командиром 
экспедиции был назначен герой гражданской войны 
Степан Сергеевич Вострецов. В ее распоряжении 
предоставили пароходы «Ставрополь» и «Индигир
ка».

26 апреля 1923 г., вечером, когда над Золотым 
Рогом спустилось голубое зарево, а Владивосток 
чуть виднелся в прозрачной дымке, пароходы «Ин
дигирка» и «Ставрополь» вышли из гавани. На па
роходах были пушки, пулеметы, продовольствие для

жителей Охотского побережья. Два батальона 2-го 
Нерчинского полка Краснознаменной армии в коли
честве 800 человек под командованием Вострецова 
отправились громить последний очаг белогвардей- 
щины на Дальнем Востоке.

С неделю рейд пароходов проходил в сравни
тельно легких условиях, но с восьмых суток рейда 
началась гигантская битва старых кораблей с гро
мадными ледяными айсбергами. Натыкаясь на круп
ные глыбы льда, суда сотрясались от ударов, за
хлебываясь пробоинами. Экспедиция очутилась в 
ледяном плену. Казалось, что гибель неминуема, 
но героизм и самоотверженность советских моряков 
и воинов преодолели все.

1 июня пароходы вырвались, наконец, из могу
чих ледяных тисков и вошли в зону разреженного 
льда.

4 июня 1923 г. экспедиция высадилась на мысе 
Марекан, в 30 километрах от Охотска. К Охотску 
подошли с тыла на рассвете 5 июня. Одному из 
белогвардейцев удалось поднять тревогу. Завяза
лась горячая схватка. Сопротивление белых было 
•быстро сломлено. Вскоре во Владивосток был от
правлен пароход «Ставрополь» с пленными.

9 июня экспедиционный отряд на пароходе «Ин
дигирка» двинулся в Аян, где расположились основ
ные силы Пепеляева. И здесь Вострецов повторил 
тот же маневр, что и при взятии Охотска. Высадку 
произвели в ста километрах от Аяна и по непрохо
димой топкой тундре, пересекая массу речек, ме
стами в глубоком по пояс снегу стали приближать
ся к последнему логову белогвардейщины. Отряд 
вел проводник-эвенк, хорошо знавший здешние ме
ста. В трех километрах от Аяна захватили двух пе- 
пеляевских офицеров, которые сообщили, что о про

движении красноармейского отряда в Аяну Пепеля
еву ничего не известно. Ожидая красных с моря, 
Пепеляев не выставил в тылу никаких караулов. 
Неожиданно упавший с моря туман дал возмож
ность красноармейцам подойти к поселку незаме
ченными. В полночь 17 июня отряд окружил Аян.

С. С. Вострецов вспоминает: В густом тумане
подошли мы никем не замеченйые к домам, заня
тым белыми, и взяли в плен караул так неожидан
но, что он даже и не пикнул.

Расставив красноармейцев, подошел я к штабу. 
Стучу: «Откройте!» Дверь приоткрыл полковник, 
Увидел меня и торопливо захлопнул ее, придавив 
мою руку. «Кто там?», — слышится голос за 
дверью. - Отвечаю: «С вами говорит командир крас
ной дивизии. Я высадил десант в полторы тысячи 
штыков. Откройте немедленно дверь!» Рядом со 
мной стоит захваченный в Охотске полковник Вар
гасов. «Говорите», — приказываю я ему. «Я пол
ковник Варгасов, — говорит он пепеляевцам. —• 
Вы меня хорошо знаете. Охотск взят красными. Об
ращение с пленными хорошее. Командир честный 
человек, советую сдаться»; Минута проходит в мол
чании. Очевидно, совещаются там, за дверью. На
конец, дверь открывается. Я вхожу в комнату. «Где 
генерал Пепеляев»?

Большая комната, много.кроватей, человек де
сять офицеров. У печи стоит генерал —«Я Попеляев».

«Здравствуйте, — говорю и подаю ему руку.— 
Нам надобно с вами договориться». Он приглашает 
меня в соседнюю комнату. «Генерал, — говорю ему, 
— пошлите предписание вашим частям. сдаться не
медленно». Он выполняет мое требование' и тут же 
пишет приказ о сдаче. Через час обезоруженный 
отряд офицеров, окруженный красноармейцами, 
выстроился перед штабом своего генерала. Я вместе 
с генералом вышел к ним.

«Братья», — сказал Пепеляев, — я решил 
сдаться командиру красной дивизии. Прошу вас 
разделить мою участь». Офицеры молчат. Тогда я 
сказал им несколько слов о задачах Советской 
власти и ее отношении к тем из врагов, кто дела
ется ее друзьями. Затем отправил пленных на «Ин- 

' дигирку»...
Сообщение Вострецова командующему войсками 

Охотско- Камчатского края о ликвидации группи
ровки Пепеляева в Аяне было очень лаконичным 
и скромным:

«После стоверстного тяжелого похода в тундре 
порт Аян 17 июня взят во главе с генералом Пе
пеляевым. Пленных офицеров 103, солдат 230. На
ши потери: один ранен».

Так было покончено с белогвардейскими бандами 
генерала Пепеляева на Охотском побережье.

В. МУХАЧЕВ.

К НОВЫМ ДОСТИЖЕНИЯМ
Закончилась четы

рехдневная конферен
ция геологов, посвя
щенная основателям 
сибирской геологиче
ской школы В. А. Об
ручеву и М. А. Усову.

На конференции ра
ботали пять секций: 
гидрогеологии, техники 
разведки, минералогии 
и петрографии, истори
ческой геологии и пале
онтологии, геофизики.

Только в работе сек
ции геофизики участво
вало более 50 человек, 
в том числе 28 иного
родних делегатов от 
различных геологиче
ских учреждений Си
бири. Было заслушано 
22 доклада.

Секция геофизиков и 
в целом конференция 
отметили полезность, 
плодотворность созыва 
таких конференций в 
дальнейшем, раз в три 
года. Конференция об
ратила особое внима
ние на расширение свя
зей научных организа
ций с производственны
ми организациями Си
бири, на увеличение 
объема хоздоговорных 
работ.

Конференция поста
новила вести дальней
шую разработку плодо
творных идей академи
ков Обручева и Усова, 
в частности, обратить 
особое внимание на 
разработу установлен
ной в СССР Салаир-

ской складчатости, вул
канизации и полезных 
ископаемых, связанных 
с салаирским циклом 
тектогенезы.

Томск является круп
нейшим центром подго
товки геологических 
кадров, а геологоразве
дочный факультет по
литехнического инсти
тута — основной по
ставщик инженеров- 
геологов для геологиче
ских организаций Сиби
ри. Поэтому конферен
ция ставит вопрос пе
ред МВ и ССО'СССР 
увеличить прием на 
различные геологиче
ские специальности до 
400 человек в год.

Один из основателей 
сибирской школы гео
логов В. А. Обручев 
длительное время жил 
и работал в Томске. Он 
имеет большие заслуги 
перед страной в деле 
изучения геологии и 
географии Азии, в ча
стности Сибири. Деле
гаты конференции еди
ногласно решили воз
будить ходатайство о 
сооружении памятника 
Герою Социалистиче
ского Труда академику 
В. А. Обручеву в Том
ске и о названии одной 
из улиц Томска, напри
мер, Учебной, его име
нем.

Д. МИКОВ, 
руководитель секции 
геофизических мето

дов разведки, про
фессор ТПИ.
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